
 

 
 

Protokoll der Generalversammlung vom 1. April 2023 
 
Formalien 
 

• Michael Gerber (MG) begrüsst die 25 anwesenden Mitlieder in seiner Eigenschaft als Präsident 
des NVMZ um 10:00 im Lokal der Chreien Stiftung an der Ebmatingerstrasse 9 in Zumikon.   

• Rosette Chaudhuri wird zur Stimmenzählerin ernannt.  
• Thomas Reutter wird zum Protokollführer ernannt.  
• Zum Protokoll der GV vom 26.3. 2022 gibt es auf entsprechende Frage von MG zunächst keine 

Ergänzungswünsche. Dirk Lohmann weist später darauf hin, dass er – anders als Im Protokoll 
vermerkt -  an der letztjährigen GV nicht anwesend war. Die Revisionsstelle war durch Andreas 
Bierbaum im letzten Jahr vertreten. [Das Protokoll wurde entsprechend angepasst und ist auf der 
Website aufgeschaltet]   

Traktanden 

1. Rückblick auf letztes Jahr 

MG gibt einen Überblick über die Ak_vitäten des letzten Jahres: Ein Höhepunkt war sicher die von Petra 
Lohmann (PL) organisierte BirdLife Wanderausstellung “Abheben für die Biodiversität” in Maur mit einem 
Schmederlings-Flugsimulator als Highlight. Es haben diverse Ausflüge stadgefunden (siehe Ak_vitäten 
auf Homepage, u.a. Stausee Klingnau). Bei der kommunalen Abs_mmung über die Bau- und 
Zonenordnung in Maur ist leider nur ein Antrag «durchgekommen» den der NVMZ angeregt hat. Aber 
insgesamt sei dennoch ein Fortschrid gegenüber früher feststellbar.  

Vorausschauend auf das laufende Jahr kommt von einem anwesenden Mitglied der Hinweis auf die 
Wich_gkeit der im Juni anstehenden Abs_mmung in der Gemeinde Maur über die Unabhängigkeit der 
Maurmer Post. Diese soll nach dem Wunsch des Gemeinderats für den Verkauf an eine Private 
Trägerschaj ausgeschrieben werden. Dirk Lohmann (DL) erläutert die Details der anstehenden 
Abs_mmung. Michael Gerber schildert die Situa_on in der vorbereitenden Kommission, in der er Einsitz 
nahm und stellt die Argumente des Gemeinderats dar (u.a. fehlende Midel für Digitalisierung und 
fehlende Unabhängigkeit im Status quo, schnellere Berichterstadung bei digitalem Medium). Dennoch 
besteht bei vielen die Befürchtung, dass Anliegen der Vereine und des Naturschutzes bei einer privaten 
Trägerschaj zu kurz kommen könnten.  

PL weist auch darauf hin, dass die Gemeinde es neuerdings ermöglicht, Meinungen auf der Website 
kundzutun.  

2. Finanzjahr und Revisionsbericht 

Dirk Lohmann stellt die Finanz- und Ertragslage des NVMZ kurz dar. Er weist darauf hin, dass die an der 
letztjährigen GV beschlossen Rückstellung von CHF 20k für die Trockenmauer nicht verbucht worden sei. 



Angesichts der aufgrund veränderter Ausgangslage neu zu erwartenden Kosten, des aktuellen 
Vereinsvermögens und der gesamten Rückstellung von CHF 20k sei dies in Absprache mit dem 
Finanzvorstand Thomas Reuder (TR) aber vertretbar. Die Buchhaltung sei im Übrigen ordnungsgemäss 
von Denise Reuder geführt worden und es gebe keine Beanstandungen.   

DL verweist aber mahnend auf den Umstand, dass wohl viele «Karteileichen» im Mitgliederverzeichnis 
seien, was sich daran manifes_ere, dass nicht alle aufgeführten Mitglieder zahlen würden und dass die 
NVMZ ein um ca. CHF 600 zu hoher Beitrag von Birdlife in Rechnung gestellt wurde.   

Abs_mmung:  

Die Jahresrechnung des NVMZ wird unter Kenntnisnahme des Revisionsberichts eins;mmig und ohne 
Enthaltungen angenommen.  

3. Entlastung 

Abs_mmung:  

Der Vorstand wird von den Anwesenden eins;mmig und ohne Enthaltungen entlastet  

4. Wahlen 
a. Neuwahl in den Vorstand 

Die beiden Kandidaten Adrian Leuchtmann und Alberto Köhl stellen sich kurz vor.  

Abs_mmung:  

Adrian Leuchtmann und Alberto Köhl werden eins;mmig und ohne Enthaltungen in den Vorstand 
gewählt. 

b. BestäMgungswahlen Vorstand 

Anne Traub trid nicht mehr an und wird für Ihren Einsatz verdankt. 

Abs_mmung: 

Alle übrigen bisherigen Mitglieder werden eins;mmig und ohne Enthaltungen wiedergewählt. 

5. Stand Trockenmauer- Projekt 

Nicole Seglias (NS) erläutert den Status. Der Kanton hat das Projekt redimensioniert. Es wird keine 
durchgehende Mauer mehr errichtet, da die bestehende Trockenwiese nicht zerstört werden soll. Die 
bestehende überwucherte Mauer wird hingegen sanj erneuert. Die Kosten werden sich auf ca. 42k 
belaufen. Es ist noch unklar wie viel davon die Gemeinde trägt. Die S_jung Tempera_o trägt CHF 15k via 
Spende an den NVMZ. Der Realisa_onszeitplan ist noch unklar, da die ausführende Firma Biorana im 
Juli/August nicht tä_g sein kann – jedenfalls aber soll das Projekt in diesem Jahr realisiert werden.  

6. Programm 2023 und Diverses 

Adrian Leuchtmann (AL) zeigt Aunau und Funk_onalitäten der gelungenen neuen Website, die mit 
Unterstützung von Cab services AG (gehört Michael Gerber) erstellt wurde (Im Umfang von rund CHF 10k 
hat Cabs services AG Dienstleistungen gra_s an den NVMZ erbracht).  Auch eine Handyversion ist 
verfügbar. AL zeigt auch den auf der Website verfügbaren Film von Mission B, über die Gefährdung von 



Amphibien auf dem Laichzug, am Beispiel der Zugstelle in der Süessblätz/Chellen. PL berichtet über 
Verluste von Tieren auf dem Rückzug, da aus verschiedenen Gründen für den Rückweg kein separater 
Zaun errichtet werden kann. 

• Rosede Chaudhuri regt auf der Website einen Link zum Projekt «Wilde Nachbarn» von Naturnetz 
Pfannens_l an.  

• Frage von Rosede Chaudhuri: Bei wem kommen registrierte Neumitglieder über Website rein? Der 
Vorstand meint das sei unklar und wird das abklären.  

• Bemerkung von Dirk Lohmann: Bei Spenden über Twint ist unklar, wer sie getä_gt hat. Der Name ist 
auf dem Konto nicht ersichtlich. Es ist unklar, wer die Daten erhält. Der Vorstand probiert das neue 
Twint-Spendentool auf der Website aus, um diese Frage zu klären.  

• Frage aus Publikum: Wo steht das Projekt Chellen? Nicole Seglias: Das Projekt ist leider noch nicht 
viel weiter. Eine Begehung hat stadgefunden mit Kanton, aber es gibt rechtliche Hindernisse. PL sieht 
den Focus nach derzei_gem Stand der Dinge eher auf einer Teilaufwertung- und Vernetzung. Eine 
gesamte Wiedervernässung scheint derzeit keine Op_on zu sein., gemäss Eistufung des Kantons in 
hdps://www.zh.ch/content/dam/zhweb/bilder-dokumente/themen/umwelt-
_ere/naturschutz/biotopfoerderung/flyer_prioritaere_potenzialflaechen_feuchgebiete.pdf. 

• PL: Eine im 2027 geplante Sanierung der Ebma_nger-/Chalenstrasse könnte neue Impulse geben. PL 
wird sich für Klein_erquerungen einsetzen. 

• PL äussert sich zur Amphibienwanderung: Total wurden an der Zugstelle Pladen dieses Jahr 1157 und 
an der Zugstelle Chellen/Süessblätz 8093 Tiere sta_s_sch erfasst und sicher zum Laichgewässer 
gebracht. Die Erdkrötenbestände sind dabei stagnierend bis rückläufig, was möglicherweise mit sich 
ändernden Umwelvaktoren im Lebensraum Wald in Zusammenhang steht. PL richtet einen grossen 
Dank an die insgesamt 21 Helfer, die an beiden Zugstellen wechselnd im Einsatz sind.  

• PL erläutert die Wiesel/Hermelin – Vernetzung als neues Projekt in Koopera_on mit der 
Landwirtschaj. Die bisher zumeist auf Bäche beschränkten Korridore seien ungenügend. 
Kleinräumige Strukturen müssten geschaffen werden. Auch im Strassenverkehr kommen viele 
Hermeline/Wiesel zu Tode. PL ruj dazu auf, Sichtungen zu melden.  

• PL gibt einen Überblick über Naturnetze: Verband Schutz Greifensee hat Pilotstudie in Aujrag 
gegeben. Auch ZH Oberland ist in Planung. Bestehendes Naturnetz Pfannens_l hat 25 Jahr Jubiläum 
(Zumikon ist Mitglied, Maur nicht).  

• PL erläutert den Stand des Schutzes der Fledermäuse. Das Problem sei die Vernetzung und ruj dazu 
auf, auch Beobachtungen melden.  

• PL stellt die Apps für Naturbeobachtungen vor – z...B. NaturaList/Ornitho. Eine Schulung ist geplant. 
• PL: Birdlife empfiehlt die Sojware «Webling» für Mitgliederadministra_on. Eine Schulung sei am 11. 

Mai. Interessenten sollen sich bide bei PL melden (Alberto Köhl plant teilzunehmen) 
• Frage eines Mitglieds: Bauern sprühen Pes_zide bis fast an den Greifensee. Wird sich etwas ändern? 

Alberto Köhl: Es besteht Druck, das zu ändern, aber die Poli_k mahlt langsam.  
• Film_pp Brigide : Kino Houdini: «Crows» – ein Film über Krähen, der absolut sehenswert sei.  
• Rosede Chaudhuri: Neu «Storch Schweiz» für die Maurmer Störche zuständig – es gebe keine 

individuelle Ansprechperson mehr. 

Der Präsident schliesst Versammlung um 11:48 und lädt zum Imbiss ein.  

 


